

## Editorial

---

Edith Yesenia Peña Sánchez  
y Joan Vendrell Ferré

Como apunta John R. Clarke (2003) para el caso de las prácticas sexuales en la antigua Roma, la comprensión de cualquier aspecto de una cultura dada requiere de una gran cantidad de conocimiento contextual. Esto ha sido tradicionalmente considerado así por la antropología, traducéndose en una aproximación *holística* a las culturas por ella estudiadas. Dicha aproximación holística puede parecer más fácil, o sólo posible, cuando el grupo a estudiar forma parte de una de las antes llamadas culturas "primitivas". De hecho, eso no es cierto. Los antropólogos tardaron un poco en darse cuenta de las dificultades de estudiar una sociedad o cultura en su conjunto, de cualquier tipo y nivel de complejidad, sin recurrir a la especialización. Desde entonces existen los campos de estudio al interior de la disciplina junto con sus especialistas respectivos, y las monografías tienden a mostrar diferentes partes o fragmentos de un todo.

El de los estudios sobre temas sexuales es uno de estos campos de especialización de la antropología contemporánea, uno de los más recientes. Como tal, sus fronteras son todavía porosas. Parece evidente que el estudio de la sexualidad no puede desvincularse de una investigación, más amplia, sobre el cuerpo, así como tampoco de la moderna antropología del género. Pero otras conexiones quizá resulten más difíciles de ver en un primer momento, aunque una vez efectuadas resulten igualmente obvias: las relaciones entre lo sexual y lo simbólico, por ejemplo, o lo religioso, lo jurídico, lo político y lo económico. Porque la sexualidad no se encuentra únicamente en el cuerpo, sino que ambos, cuerpo y sexo (es decir, el cuerpo leído como sexo, el cuerpo sexuado) se encuentran en la sociedad, al igual que las identidades de género, las sexuales y todo lo demás.

Esto vale para cualquier sociedad humana, contemplada histórica o etnográficamente, pero vale muy en especial para la nuestra, donde todos estos campos, esas *arenas*, se encuentran perfectamente delimitadas, asumen funciones propias y cuentan con saberes específicos. Por ello, nuestra *Revista de Estudios de Antropología Sexual* se encuentra abierta a una multiplicidad de discursos, a voces procedentes de otras disciplinas, y no sólo a los enfoques,

también diversos, que actualmente podemos encontrar en las diferentes ramas que conforman el árbol de la antropología. Con esta apertura, de la que este segundo número de la revista es una muestra, queremos ofrecer a nuestros lectores la mayor cantidad de conocimiento contextual posible, no sólo para permitirles una mejor comprensión de la cuestión sexual, sino también de la cultura donde dicha cuestión surge y se desarrolla, la Occidental contemporánea.

En atención a los principios expuestos, este nuevo número de la *Revista de Estudios de Antropología Sexual* cuenta con aportaciones procedentes de muy diversos campos disciplinarios de las ciencias humanas y sociales, y de igual modo abarca un amplio abanico de temas relacionados con el estudio y la comprensión de la sexualidad. Presentamos estudios procedentes de la antropología, el psicoanálisis, las ciencias políticas, la filosofía, la historia, el diseño, las ciencias de la salud y el derecho.

El antropólogo Óscar Guasch Andreu, de la Universidad de Barcelona, desarticula el ideal y el modelo de vida gay en un artículo donde, partiendo del testimonio personal, busca dar cuenta de una realidad no siempre acorde con el modelo que de la misma se ha difundido en los últimos años. Su texto puede relacionarse con los de Dominique Menkes Bancet y César González. La primera expone cómo funciona la homofobia a partir del menosprecio de lo femenino y la sobrevaloración de las cualidades consideradas masculinas, convirtiendo la feminización de lo masculino en tabú. Según Menkes, los homosexuales pueden ser analizados como "extranjeros", para lo cual parte del análisis de Zygmunt Bauman sobre la categoría de extranjero como factor de discriminación. Por su parte, César González distingue cinco aspectos en la reproducción de la marginación de las personas homosexuales: la posición económica, el género, la raza, la edad y la salud. Respecto al género, analiza la ruptura de la equiparación entre la homosexualidad y el afeminamiento, a partir de la cual se habría hecho hincapié en el modelo masculino, conduciendo a un modelo inalcanzable de hipermasculinidad gay.

Lilia Hernández Albarrán, antropóloga del INAH, aborda la comprensión de los principios morales que normalizan la gestión de la sexualidad y del cuerpo en la sociedad mexicana. En su estudio se enfoca en la ideología católica y sus raíces judeocristianas, analizándola a través de documentos ecle-siásticos y centrándose en los conceptos de "alma" y de "persona".

Dos textos nos acercan, en este número, a la perspectiva psicoanalítica: el de Susana Bercovich, de la Escuela Lacaniana de Psicoanálisis, nos ofrece un panorama general de lo que sería el pensamiento psicoanalítico sobre la sexualidad, recordándonos que el sexo y lo sexual han estado siempre asociados a lo enigmático. Por su parte, Marcela Suárez Escobar intenta conjugar

la perspectiva psicoanalítica con la eficacia simbólica estudiada por Lévi-Strauss, todo ello aplicado a una comprensión renovada de la neurosis y el cuerpo enfermo o doliente.

Completando nuestro segundo número de la *Revista de Estudios de Antropología Sexual*, Amaceli Lara Méndez explora la presencia del sexo y la sexualidad en el diseño a partir de un amplio repaso de las aproximaciones biológicas y psicosociales a la comprensión de la especificidad sexual y de género; Edilberto Hernández nos ofrece un acercamiento a la cuestión del deseo desde la filosofía; los doctores Javier E. García de Alba y Ana L. Salcedo nos ponen al día sobre el tema del virus del papiloma humano y sus consecuencias para la salud sexual y reproductiva desde una perspectiva epidemiológica; el abogado y sexólogo Víctor Hugo Flores Ramírez, por último, comenta las acciones emprendidas recientemente en el ámbito de la transgeneridad y la transexualidad en México, desde la óptica jurídica.

Además, contamos con nuestra sección de reseñas de obras destacadas acerca de temas sexuales, publicadas recientemente en México y en otros países. En esta ocasión los comentarios corren a cargo de María de Jesús Rodríguez-Shadow, Patricia Molinar y Joan Vendrell.

En conjunto, presentamos a nuestros lectores un amplio panorama de cuestiones candentes en torno a lo sexual en todas sus manifestaciones, siendo ésta la razón de ser de la *Revista de Estudios de Antropología Sexual*. Esperamos con ello contribuir a enriquecer la reflexión que en los últimos años se viene dando en nuestro país respecto al cuerpo, el género y la sexualidad en el marco de la sociedad y la cultura.

## Bibliografía

John R. Clarke, *Sexo en Roma*, Barcelona, Océano, 2003.